



Secrétariat Central à la Formation - oco -
Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 31 mai 2019.

Newsletter 21

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux,
à des Frères et Sœurs intéressés par la formation oco.

Région néerlandaise :

[Rapport de 2 sessions VONK \[VONK=Formation pour novices et profès temporaires, en collaboration avec l'osb\] :](#)

Session du 9 au 14 septembre 2018 à Doetinchem. Conduite par Sœur Gabriella (Brecht), elle avait comme thème *l'ascèse* et, parallèlement, le thème sur lequel nous avons travaillé cette année, *le vœu de conversatio monastica*. Sœur Gabriella a parlé de l'ascèse sous différents angles. Jésus, le Fils de Dieu, vivait pauvre, vide de lui-même, entièrement donné à son Père et à sa mission. Une approche adéquate ... ! On regardait ensuite Abba Antoine pour trouver un moyen de prendre soin de cette intimité avec Dieu (par exemple : vigilance, ascèse physique, construction équilibrée de la journée). Abba Pacôme nous a également servi d'inspiration; dans sa pauvreté, il a reçu un cœur nouveau, la véritable ascèse est une lutte intérieure, une disponibilité constante pour la grâce. Le sujet de l'ascèse a ensuite été commenté à l'aide d'auteurs plus contemporains, tels Thomas Keating et Dag Hammarskjöld. Aussi très riche!

Il y avait 21 participants : 9 novices et 12 profès temporaires, avec l'équipe de modération - depuis lors composée de 2 membres. Il y avait 4 moniales oco et 1 moniale osb; 7 moines oco; 9 moines osb.

C'était une session très réussie, contagieuse à travers le témoignage, le contenu riche et la diversité. Avec des textes fascinants pour l'échange en petits groupes.

Session du 20 au 25 janvier 2019 à Brecht. Dans cette première session de la quatrième année du cycle *Vonk* autour du *vœu de vie consacrée*, nous nous sommes concentrés sur *la liturgie*. La session était conduite par Sœur Hildegard (Oosterhout) et Père Johan (Doetinchem). Avec Sœur Hildegard, nous nous sommes plongés dans le monde de la liturgie - son sens et ses caractéristiques. Des aspects tels que : le culte, les événements communautaires, le Christ en tant que personne; l'imagination du royaume de Dieu, la révérence et le respect, ont été abordés avec goût. De même pour la liturgie et ses fêtes. L'avenir en tant que fête, le passé en tant que fondement s'enracinant dans un événement réel, et tout cela se célébrant dans le présent. Elle a également parlé des origines de la prière des Heures et du calendrier liturgique.

Père Johan nous a d'abord fait une introduction solide "*sicut in caelo et in terra*". Nous partageons le Royaume par la repentance, le baptême et la foi. Ensemble, nous formons le corps du Christ et la liturgie en tant qu'église en voie de réalisation de soi Il a également traité la structure de base de l'Eucharistie - quatre actions clés: la préparation des dons; l'action de grâce; l'acte de rompre le pain; la communion. Dans sa troisième introduction, il a esquissé le développement historique de la profession monastique et a conclu avec les réformes du rituel de la profession



solennelle. Nous avons vu dans un diagramme une comparaison entre des éditions officielles du rituel de la profession solennelle.

Il y avait 15 participants : - 7 novices et 8 profès temporaires, en plus de l'équipe de modération (2). Il y avait 4 moniales ocso et 1 moniale osb; 4 moines ocso; 6 moines osb.

C'était une bonne session qui nous a montré la liturgie en tant que cœur de l'Église et de la vie monastique. C'était assez pour rentrer à la maison en chantant et pour célébrer la vie de chaque jour comme un festin de rencontres.

Nous sommes reconnaissants à tous les orateurs d'avoir aidé à transmettre la riche tradition de nos vies par le témoignage, l'information et le dialogue au cours de l'année passée de travail. Merci pour toute la préparation, le temps et les soins, pour la communion que nous avons toujours pu expérimenter.

L'atmosphère dans le groupe est toujours fraternelle. Les novices et les profès temporaires forment un groupe très compréhensif et ouvert d'esprit.

(Compte-rendu par Dom Albéric, SRF. Voir d'autres photos encore – du groupe sous la neige ! - en **Annexe 1**)

RAFMA :

Compte-rendu d'une session Inter-Noviciats en République du Congo:

Cette session a eu lieu du 1 au 5 avril 2019, autour du thème : *Unité dans la vie communautaire et résolution des conflits par la communication et le dialogue*. Animé par le Père Georges (Pallotin), elle a regroupé quelques soixante postulants et novices du diocèse de Goma.

Père Justin, le SRF, partage le compte-rendu de cette session : voir en **Annexe 2** (23 pages, en français) :

« Le dialogue et la communication font de nous des serviteurs de Dieu. Une vraie communication au niveau du cœur est au service de la communauté. Nous avons peur de la communication car c'est un risque. La peur de l'intimité nous fait porter des masques. Il existe plusieurs masques que nous regroupons autour de quatre :



Groupe des novices des Mokotos qui ont participé à la session.



1. Masque du critiqueur. Sa meilleure défense est de critiquer. Il est prêt à partir en guerre. Il s'impose aux autres. Le désir des autres ne l'intéresse pas.



2. Masque du conciliant. Il a peur de déranger. Toujours souriant. Il ne vit pas dans la vérité. Il se cache derrière les autres. Il suit la majorité, car il veut plaire à tout le monde. Il souffre d'un manque d'estime de soi.



3. Masque d'un ordinateur. Il sait tout. Il n'exprime pas ses sentiments. Ce qui lui importe c'est de passer pour un intellectuel. Il n'y a pas de connexion possible entre la tête (raisonnement), le cœur (décision) et le ventre (affectivité). Un adage dit : « On devient ce vers quoi on est tourné ».



4. Masque de distrait. Il s'exprime par surprise : *Oh, j'ai oublié ; Oh, ça arrive ?* Il a les yeux et la bouche ouverts. Il est absent à lui-même et aux autres. Ce qu'il dit fait rire les autres, mais il n'apporte rien de profond au groupe. Il cache en lui une blessure de tristesse !

Les masques nous collent tellement à la peau que nous nous identifions à eux. Il nous est difficile de nous déposséder d'eux » (p. 10 du compte-rendu).

Régions francophones :

Session Inter-Noviciats de France :

Une session pour les novices s'est tenue à l'Abbaye de La Trappe, du 13 au 17 mai. Les 50 participants ont réfléchi sur le thème *Affectivité, sexualité, chasteté*. La session était animée par Maëlis de Baynast et Yves Dagrégorio.

Voir en **Annexe 3** le plan de la session, transmis par le SRF, Père Thomas (1 ½ p., en français).

Autour des 900 ans de la Charte de Charité :

Annnonce d'une session de Spiritualité Cistercienne :

Du 29 juillet au 3 août 2019 une session est proposée à tous les moines et moniales sur le thème : *Les 900 ans de la Charte de Charité, histoire et actualité*. La rencontre, qui aura lieu à l'abbaye de La Trappe, sera animée par Dom Armand Veilleux (Scourmont) et Mère Mary-Helen Jackson (Bernardines d'Esquermes).

Annexe 4 : Bulletin d'inscription.

Colloque aux Bernardins :

Les 16 et 17 octobre 2019 se tiendra, au *Collège des Bernardins* (Paris), un colloque international autour du thème : *La Charte de Charité. 1119-2019 : Un document pour préserver l'unité entre les communautés*. Ce colloque est organisé par l'Association ARCCIS.

Parmi les intervenants il y aura, le premier jour : Dom Olivier (Cîteaux) et Mère Marie-Pascale (Brialmont) ; le lendemain : Dom Jean-Marc (Bellefontaine), Dom Vladimir (Lérins) et Mère Josephine-Mary (Bernardines d'Esquermes).

Annexe 5 : Dépliant du colloque ; **Annexe 6** : Présentation des intervenants. Pour d'autres informations, voir le site d'ARCCIS.

Région espagnole :

Rapport d'une session du PREM : [PREM = Programme régional d'études du monastère] :

Du 30 avril au 15 mai 2019, au monastère de Las Huelgas (Burgos), a eu lieu une session de notre cycle d'études philosophiques et théologiques. Compte-rendu par Père Carlos Maria, SRF. (En **Annexe 7** : un compte-rendu fait par un étudiant du PREM – texte sans les photos -).

À l'occasion de cette session, 29 étudiants (OCSO, CCSB et trois OSB) se sont réunis. Les cours suivants ont été donnés : *Lettres de saint Paul I* (P. Ignacio Rojas Gálvez, O.S.S.T., de la Faculté de Théologie de Grenade) ; *Métaphysique* (Felipe Izquierdo) ; *Théologie fondamentale* (P. José Ignacio Manzano, OCSO) ; *Histoire de l'Église moderne et contemporaine* (P. Miguel María Vila, OCSO) ; *Sociologie* (P. Bernabé Domínguez, OCSO).

Le jour de détente, bienvenu au milieu de ces quelques jours si chargés de cours, le groupe a visité, à Lerma, l'exposition d'art sacré *Les âges de l'homme*, elle était intitulée cette année *Anges*. Dans la soirée, nous avons prié None avec la communauté du monastère de Silos (OSB). Le prieur nous a montré le précieux cloître roman, le musée et l'ancienne pharmacie. Pour conclure notre excursion, nous avons chanté les Vêpres et célébré l'Eucharistie avec la communauté de Villamayor de los Montes (CCSB). Trois des membres de cette communauté participent au PREM, elle a, par ailleurs, un bon groupe de jeunes au Noviciat. Nous avons été accueillis avec beaucoup d'enthousiasme et beaucoup de joie. À l'issue de la célébration, nous avons partagé le repas dans une ambiance festive, avec des chants et aux rythmes africains.

